

atas tanah mendapatkan keputusan resmi dari negara untuk mengindahkan tanah sesuai hak maka hal tersebut harus dipenuhi. Begitupun sebaliknya apabila pemegang ingkar atau dengan sengaja mengabaikan kewajiban hak yang telah diberikan maka akan timbul akibat hukum yakni hapusnya hak atas tanah dan pemutusan hubungan hukum serta ditegaskan sebagai tanah yang langsung dikuasai negara sesuai peraturan Undang Undang Pokok Agraria (Undang Undang No. 5 Tahun 1960). Perbuatan hukum mengenai tanah dengan sendirinya meliputi tanaman dan bangunan, karena hukum meliputi juga tanaman dan bangunan yang ada di atasnya.

Dalam islam, ada beberapa cara kepemilikan tanah menurut para ulama *fiqh* bahwa dapat dilakukan melalui penguasaan terhadap harta yang belum dimiliki seseorang, melalui suatu transaksi, peninggalan hak seseorang, dan harta dari hasil yang telah dimiliki. Penguasaan atas tanah dalam islam pun dilakukan atas dasar kemampuan seseorang untuk menjaga, memelihara bentuk maupun sifat benda sesuai fungsinya.

Perlu kita ketahui bahwasanya negara Indonesia sekarang ini telah memiliki banyak tanah yang diabaikan sehingga secara tidak langsung keberadaan bangunan dan tanaman ikut tidak terorganisir. Saat ini tanah yang telah dikuasai dan/ atau dimiliki baik yang sudah memegang hak atas tanahnya maupun yang baru berdasar perolehan tanah di beberapa tempat masih banyak yang keadaannya terlantar, sehingga harapan luhur untuk meningkatkan kemakmuran rakyat tidak optimal. Hambatan-hambatan yang

dihadapi akan berkenaan pada perekonomian negara mengingat sumber daya alam yang kaya akan hasil alam dimulai dari tanah. Pengaruh tanah dalam keberhasilan negara sangat banyak baik pada aspek sosial, budaya, maupun ekonomi.

Manusia itu hidup bermasyarakat dan dalam masyarakatnya itu dilakukan berbagai macam usaha dan kegiatan, yang pada dasarnya tidak terlepas dari masalah pertanahan, misalnya kegiatan bertani, kegiatan berindustri, pembangunan perkampungan dan kegiatan lainnya, maka demi kelancaran kegiatan dan usaha-usahanya serta untuk mencegah masalah-masalah yang kemudian akan timbul, pemerintah telah mengadakan penataan pendayagunaan tanah atau lazim disebut Tata Guna Tanah. Adapun tata guna tanah difungsikan sebagai pemetaan wilayah agar tanah dapat diusahakan sesuai keadaan wilayah setempat. Dalam hal ini kegiatan tersebut sangat berguna bagi pembukaan lahan baru serta penempatan-penempatan proyek.

Perlunya penataan wilayah agar dapat mewujudkan tanah sebagai sumber kesejahteraan rakyat, untuk mewujudkan kehidupan yang lebih berkeadilan, menjamin keberlanjutan sistem kemasyarakatan dan kebangsaan Indonesia, serta memperkuat harmonisasi sosial. Keberadaan penataan kembali tanah-tanah merupakan suatu jembatan menuju keberhasilan pembangunan ekonomi. Pembangunan ekonomi yang didasarkan kepada Demokrasi ekonomi menentukan bahwa masyarakat harus memegang peran

disebabkan kemasyarakatan yang jauh dari pemukiman dengan kata lain tempat asing. Selain itu juga ketika bermukim di wilayah hutan, harapan interaksi satu dengan yang lain dapat terhambat. Lain halnya pada kawasan DAS yang masih banyak beberapa masyarakat nekat menempati wilayah untuk bermukim. Resiko alam yang akan diterima pun sudah jelas terbaca ketika menempati wilayah air deras seperti bengawan, kali maupun pantai yang dekat dengan laut.

Terdapat salah satu desa di Indonesia wilayah Provinsi Jawa Timur yang keberadaannya dekat dengan Bengawan Solo yaitu Desa Bungah. Desa ini bertempat di Kota Gresik yang memiliki tingkat kesuburan tanah cukup bagus. Beberapa area pada desa tersebut digunakan untuk perkebunan dan pertambakan benih tertentu. Selain itu juga desa tersebut memiliki banyak potensi terhadap transaksi ekonomi yang dimana sekarang banyak kemajuan pada bidang jual beli. Letak yang strategis terhadap jalan pantura arah ke banyak tempat wisata sangat bagus untuk menunjang perekonomian warga sekitar. Namun ketika kita membahas permasalahan tanah maka secara langsung mata melihat keberadaan pemukiman setempat serta tanah-tanah kosong. Pada desa tersebut banyak tanah kosong di daerah bengawan arus bengawan solo. Mendengar bengawan solo maka imajinasi kita telah menggambarkan sebuah sungai yang deras dan luas wilayah mencapai sekitar 1.594.716,22 Ha. Sehingga potensi yang dimiliki bengawan pun sebagai mata pencaharian para nelayan. Tidak hanya nelayan yang memanfaatkan

potensi bengawan tersebut melainkan dapat digunakan perairan sawah, ladang, maupun keperluan industri.

Bengawan solo dikenal keluasannya yang terbentang dari wilayah Jawa Tengah hingga Jawa Timur. Derasnya aliran air bengawan ketika pasang pun sekaligus akan mengakibatkan beberapa wilayah dataran rendah banjir. Resiko lain yang akan terjadi pada hulu DAS mengalami erosi lahan sehingga mengakibatkan sedimentasi di daerah bawahnya sampai ke muara.

Kebanyakan masyarakat sudah mengetahui akibat yang akan diterima apabila huniannya dekat dengan daerah aliran sungai seperti bengawan solo. Namun beberapa warga dengan sangat berani menempati wilayah lahan kritis tersebut untuk bermukim. Sebagian juga terdapat beberapa rumah berupa rumah panggung yang menempati lahan tepi DAS. Istilah rumah panggung pada negara Indonesia dikenal pada nama rumah adat yang berasal dari daerah Jambi. Identitas rumah panggung diketahui pada bahannya yang mayoritas terbuat dari kayu. Pondasi yang digunakan pun tanpa ada urukan bebatuan yang menjamin ketahanan rumah pada tanah. Bentuk rumah tersebut telah didirikan tidak hanya di daerah Jambi melainkan daerah-daerah pedesaan. Namun perbedaan unsur yang dibangun rumah panggung pada daerah Jambi dengan pedesaan. Daerah Jambi membangun rumah tersebut atas dasar adat yang diemban. Bentuknya pun bisa dibedakan menurut tingkat sosial anggota keluarganya. Lain halnya rumah panggung yang didirikan di wilayah pedesaan. Sebagian dari mereka memilih bentuk

warga untuk usaha peternakan ikan, persawahan, dan kolam pancing. Apabila meninjau pada aktifitas para pengelola lahan yang tidak memiliki izin resmi maka menurut Hukum Islam dengan teori *Iḥyā' al-Mawāt* dikatakan tidak sesuai dengan aturan. Di sisi lain, pengelola atau penggarap telah melakukan praktik yang memiliki sisi positif dalam ekonomi sesuai Undang-Undang Nomor 5 Tahun 1990 tentang Konservasi Sumber Daya Alam.⁸

2. Skripsi yang ditulis oleh Mudlofar pada tahun 2012 yang berjudul **“Tinjauan Hukum Islam Terhadap Jual Beli Tanah Perhutani : Studi Kasus di Desa Kendalrejo Kecamatan Tegaldlimo Kabupaten Banyuwangi”**. Skripsi ini membahas tentang jual beli tanah perhutani yang hak penguasaannya mutlak milik negara. Tanah ini dikelola oleh perusahaan umum (perum) yang akan dijadikan transaksi jual beli guna pemanfaatan tanah tersebut tanpa dilandasi kepentingan pribadi. Sistem jual beli dilakukan melalui perjanjian tertulis antara pihak perhutani dan LKMD yang dilanjutkan kepada petani sekitar dengan perjanjian secara lisan. Transaksi seperti dapat dikatakan jual beli *fashid* dan *bathil* serta tidak dibenarkan menurut hukum Islam sebab status kepemilikan tidak jelas dianggap bertentangan dengan rukun dan syarat sahnya jual beli.⁹

⁸ Muhammad Mukhlis, “Analisis Hukum Islam dan Undang-Undang Nomor 5 Tahun 1990 terhadap Pemanfaatan Lahan Stren Kali Brantas : Studi Kasus di Desa Lengkong Kecamatan Mojoanyar Kabupaten Mojokerto” (Skripsi -- UIN Sunan Ampel Surabaya, 2015), 7.

⁹ Mudlofar, “Tinjauan Hukum Islam Terhadap Jual Beli Tanah Perhutani : Studi Kasus di Desa Kendalrejo Kecamatan Tegaldlimo Kabupaten Banyuwangi” (Skripsi – UIN Sunan Ampel Surabaya, 2012), 69.

3. Skripsi yang ditulis oleh Zaky Himawati pada tahun 2007 yang berjudul **“Studi Komparasi Tentang Penguasaan Tanah Kosong antara Konsep Ihya’ al-Mawat dengan Hak Ulayat”**. Skripsi ini membahas tentang ketentuan hukum bagi penguasaan tanah kosong dalam perspektif *Ihyā’ al-Mawāt* dan Hak Ulayat. Adapun penguasaan atas tanah kosong diserahkan kepada pemerintah dan pemanfaatan bagi tanah keduanya diperbolehkan selama tidak diluar batas dan untuk kemaslahatan umat. Hasil penelitian mengungkapkan perbedaan dari keduanya yakni apabila Ihya’ al-Mawat mempunyai kekuasaan untuk memanfaatkan dan memiliki, sedangkan *Hak Ulayat* hanya mempunyai kekuasaan untuk memanfaatkan.¹⁰
4. Skripsi yang ditulis oleh M. Fakhriyan Azmi pada tahun 2014 yang berjudul **“Alih Fungsi Hak Kepemilikan Tanah Non Produktif Menjadi Tanah Produktif (*Ihyā’ al-Mawāt*) Perspektif Hukum Islam dan Hukum Positif”**. Skripsi ini membahas tentang tanah terlantar yang ada di negara Indonesia akibat perencanaan pembangunan bangunan yang belum terlaksana. Penulis mengkomparasikan permasalahan tersebut sesuai Hukum Islam pada teori *Ihyā’ al-Mawāt* dan Hukum Positif sesuai UUPA. Hasil penelitian menyatakan bahwa izin dari penguasa/imam sangat diperlukan sesuai teori *Ihyā’ al-Mawāt*. Penggunaan tanah

¹⁰ Zaky Himawati, “Studi Komparasi tentang Penguasaan Tanah Kosong antara konsep Ihya’ Al-Mawat dengan Hak Ulayat” (Skripsi – IAIN Sunan Ampel Surabaya, 2007), 68.

Penelitian ini menggunakan metode kualitatif disebabkan karena metode ini sangat membantu penyusunan sistem penelitian yang sesuai dengan terapan judul. Metode ini mengutarakan prosedur penyusunan yang memuat kata-kata tertulis atau lisan dari subyek maupun obyek penelitian. Seluruh obyek maupun subyek akan diarahkan pada latar dan individu untuk menghasilkan suatu deskriptif yang realistis. Metode kualitatif dapat menjadi acuan efisien dalam penelitian yang menemukan kenyataan ganda. Tujuan menerapkan metode kualitatif agar penulis dapat lebih mengenal lingkungan penelitian secara langsung.

Dengan demikian, metode kualitatif akan dianggap tepat untuk diterapkan pada prosedur penelitian ini.

2. Pendekatan penelitian

Penelitian ini menggunakan pendekatan deskriptif analisis yang merupakan kajian komperhensif berupa sebuah kejadian nyata lapangan yang digambarkan melalui tulisan dianalisis dengan teori berkaitan sehingga menghasilkan pernyataan yang membuktikan adanya kepastian masalah. Deskriptif berarti penelitian yang memaparkan sesuatu hal sesuai apa yang terjadi tanpa membuat perbandingan yang kemudian ditinjau dengan Hukum Islam teori *Iḥyā' al-Mawāt* dan Hak Milik serta UUPA dan Peraturan Daerah Kabupaten Gresik yang berkaitan dengan masalah.

